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Chers	membres	

Tout	 d’abord,	 perme/ez-moi	 de	 vous	 demander	 de	 nous	 excuser	 pour	 vous	 avoir	 laissé	 trop	
longtemps	 sans	 nouvelles	 de	 votre	 associa;on.	 Ce	 n’est	 pas	 par	 manque	 de	 ma;ère	 à	
communiquer,	bien	au	contraire,	mais	parce	que	nous	n’avons	pas	pris	le	temps	nécessaire	à	la	
rédac;on	d’un	bulle;n	en	2018.	Nous	le	regre/ons	et	vous	demandons	d’être	indulgent.	C’est	
sans	doute	pour	ce/e	raison,	que	faute	de	nouvelles	et	de	bulle;n,	un	bon	nombre	d’entre	vous	
n’ont	pas	pu	 régler	 leur	co;sa;on	2018,	ce	qui	 se	 traduit	bien	évidemment	par	une	perte	au	
bilan.	Ce/e	perte	ne	porte	pas	à	conséquence	car	nous	avons	pu	financer	les	loyers	ainsi	que	le	
livre	d’Alfredo	«	enfants	de	la	pluie	et	du	désert	»	sur	la	culture	Wayuu.		

En	2008,	quand	François	m’a	demandé	de	reprendre	la	présidence	de	l’Associa;on,	j’ai	accepté	
en	lui	disant	que	j’assumerai	ce/e	responsabilité	en	respectant	les	«	dix	ans	pas	plus	»,	période	
à	 par;r	 de	 laquelle,	 dixit	 François,	 on	 commençait	 à	 radoter.	 Promesse	 tenue	 puisque	 la	
dernière	assemblée	générale	(AG)	du	10	avril	2019	a	consacré	Yannick	Betemps	comme	notre	
nouveau	 président.	 Je	 suis	 vraiment	 content	 d’avoir	 pu	 contribuer,	 pendant	 ces	 dix	 ans,	 à	 la	
bonne	marche	 de	 l’Associa;on	 :	mis	 à	 part	 les	 résidences	 pour	 étudiant-e-s	 de	 Bogota	 et	 de	
Rioacha,	la	construc;on	de	salles	de	classe	et	d’un	réfectoire	dans	le	département	de	la	Guajira	
pour	une	communaté	Wayuu	 (2008	 -	2017)	et	 l’appui	psychosocial	aux	enfants	 infirmes	de	 la	
réserve	 du	 Gran-Cumbal	 (2010	 -	 2013)	 auront	 été	 les	 projets	 majeurs	 conduits	 sous	 ma	
présidence.	L’AG	de	ce/e	année	a	aussi	été	l’occasion	de	finaliser	une	réflexion	ini;ée	en	2018	:	
comment	faire	pour	inverser	 la	tendance	à	 l’érosion	de	nos	membres	et	comment	mo;ver	les	
jeunes	à	rejoindre	notre	associa;on	?	La	réponse	à	ce/e	ques;on	a	été	de	moduler	le	montant	
des	 co;sa;ons	 selon	 le	 type	de	membre,	 tout	 en	 respectant	 le	principe	«	un	membre	–	une	
voix	».	Les	modifica;ons	des	statuts	de	l’Associa;on	nécessaires	à	ce	changement	ainsi	que	la	
proposi;on	de	modula;on	ont	été	acceptées	lors	de	l’AG,	selon	le	schéma	suivant	:	

-	Membre	Soleil:	1	CHF	par	jour,	soit	365	CHF/an	
-	Membre	Équinoxe:	240	CHF/an	(montant	historique)	
-	Membre	de	sou;en:	100	CHF/an	
-	Membre	jeune,	étudiant	(<	30	ans)	ou	ami:	30	CHF/an	

L’AG	a	également	permis	de	renforcer	le	comité	avec	Diego	Dugerdil	(trésorier	–	voir	ci-dessous)	
et	Patrick	Schaer	(qui	se	présentera	dans	le	prochain	bulle;n).	Pour	ma	part,	je	reste	au	comité	
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et	con;nuerai	de	contribuer,	plus	modestement,	à	la	bonne	marche	de	l’associa;on.	N’hésitez	
pas	à	communiquer	à	vos	proches	ces	nouvelles	possibilités	d’adhésion,	notamment	auprès	des	
jeunes,	 indispensables	 à	 la	 pérennité	 de	 toute	 associa;on.	 Je	 vous	 remercie	 de	 m’avoir	 fait	
confiance	 si	 longtemps	 et	 pour	 votre	 sou;en	 nécessaire	 et	 indéfec;ble	 !	 Longue	 vie	 à	
Katuyumar-Veyrier	

	 Antoine	Besson	
Diego	se	présente	

L'histoire	de	mon	 implica;on	au	sein	de	 l'associa;on	a	commencé	non	pas	à	Veyrier	mais	en	
Colombie	non	loin	de	la	ville	de	Rioacha	dans	la	région	de	la	Wajira.	En	janvier	de	ce/e	année,	
en	 rendant	 visite	 en	 Colombie	 à	 mon	 amie	 Marianne,	 genevoise	 et	 membre	 ac;ve	 de	
Katuyumar	 fraichement	 exilée	 dans	 ce	 pays,	 j'ai	 eu	 l'occasion	 de	 rencontrer	 de	 nombreux	
indigènes	dans	 leur	 communauté	d'origine.	 L'accueil	 par;culièrement	 chaleureux	qui	m'a	été	
réservé	 ainsi	 que	 les	 discussions	 fascinantes	 que	 j'ai	 pu	 partager	 avec	 mes	 hôtes	 m'ont	
instantanément	 déterminé	 à	 m'impliquer	 dans	 les	 ac;vités	 de	 l'associa;on.	 Sur	 place,	 à	
Rioacha,	Le;cia	et	Bogota,	 j'ai	pu	constater	de	mes	propres	yeux	auprès	de	nombreux	 jeunes	
étudiants	 indigènes	 la	portée	 infiniment	bénéfique	des	ac;ons	entreprises	par	Katuyumar.	De	
retour	de	ce	premier	voyage	–	auxquels	d'autres	ont	succédé	–	j'ai	immédiatement	pris	contact	
avec	 l'associa;on	 afin	 de	 la	 rejoindre	 et	 de	 pouvoir	 apporter	ma	 pierre	 à	 l'édifice.	 Ainsi,	 en	
marge	de	mon	ac;vité	d'avocat,	j'occupe	désormais	la	fonc;on	de	trésorier	au	sein	du	comité	
de	 Katuyumar	 et	 assure,	 au	 besoin,	 les	 communica;ons	 et	 traduc;ons	 entre	 l'espagnol	 et	 le	
français	

Le	voyage	de	Mariana	en	colombie	

Mariana,	membre	du	comité,	a	voyagé	en	Colombie	en	2018	pour	rencontrer,	entre	autre,	 les	
personnes	 que	nous	 aidons.	 Elle	 nous	 a	 fait	 un	 compte-rendu,	 que	nous	 vous	 présentons	 en	
trois	tableaux	:	Amazonie,	la	Guajira	et	Putamayo	

Amazonie	:	

Mi-janvier	 je	suis	par;e	une	semaine	en	Amazonie	avec	mon	meilleur	ami	Diego	qui	est	venu	
me	 visiter	 de	 Suisse.	 Nous	 sommes	 allés	 à	 Le;cia	 et	 à	 Puerto	Nariño.	 A	 Puerto	Nariño	 nous	
avons	rejoint	Italo.	Italo	est	un	indigène	de	la	tribu	Cocama.	Dans	ce/e	région	d'Amazonie	il	y	a	
trois	tribus	principales,	 les	Ticuna,	les	Cocama	et	les	Yagua.	Italo,	résident	au	foyer	de	Bogota,	
nous	a	amené	dans	la	forêt	amazonienne,	en	ouvrant	un	chemin	avec	une	mache/e	pour	nous	
montrer	les	terres	ou	il	cul;ve.	Ensuite	sa	famille	nous	a	invité	à	manger,	dans	une	maison	très	
rudimentaire.	Ils	nous	ont	préparé	le	meilleur	poisson	que	j'ai	mangé	de	ma	vie,	cuit	dans	des	
feuilles	de	banane,	dans	un	four	sous	la	terre.	Ils	nous	ont	aussi	fait	la	spécialité	de	l’Amazonie,	
une	 poudre	 de	 banane	 plan;n.	 Après	 cela	 Italo	 et	 sa	 soeur	 nous	 ont	 invité	 sur	 leur	 pe;te	
pirogue	à	aller	voir	les	dauphins	amazoniens.	C'était	magnifique,	il	y	en	a	des	gris	et	des	roses.	
Nous	 avons	 aussi	 visité	 des	 pe;tes	 communautés	 autour	 de	 la	 rivière.	 Bref,	 rien	 à	 voir	
directement	avec	Katuyumar	mais	je	voulais	vous	raconter	pour	que	vous	voyez	comment	sont	
les	belles	personnes	que	nous	aidons	avec	les	résidences.	
La	Guajira	:		

D'abord	 je	 souhaite	 vous	parler	de	Ke/y	et	 Francisco.	C’est	un	 couple	absolument	 charmant.	
Faire	 leur	connaissance	nous	a	beaucoup	touché	Diego	et	moi.	 Ils	sont	venus	nous	chercher	à	
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l'aéroport,	 ils	nous	ont	présenté	 la	ville	et	nous	ont	 invité	manger	 le	 soir	même.	Ce	 sont	des	
Wayuu	 très	éduqués	et	qui	ont	des	postes	 importants.	 Ils	nous	ont	 transmis	beaucoup	 sur	 la	
culture	Wayuu.	 J'ai	 vraiment	perçu	une	 immense	mo;va;on	à	 travailler	pour	 la	 communauté	
Wayuu.	 Bref,	 ils	 sont	 vraiment	 inspirants	 et	 très	 réfléchis,	 j'ai	 vraiment	 aimé	 leurs	 idées	
visionnaires.	Je	pense	que	se	sont	vraiment	de	bons	alliés	et	que	nous	pouvons	leur	faire	pleine	
confiance.	
	

Diego	 et	 Mariana	 en	 bonne	 compagnie	 à	 l’intérieur	 du	 réfectoire	 François	 Betemps.	 L’escuelita	
wayenetamana	et	sa	plaque	commémora@ve	–	deux	belles	photos	prises	par	Diego	lors	de	son	voyage	en	
Colombie	

Le	troisième	jour	ils	nous	ont	amené	au	village	ou	il	y	a	la	pe;te	école.	Ils	ont	une	voiture	4x4	et	
on	a	dû	traverser	une	rivière	pour	y	arriver.	Nous	sommes	arrivés	dans	ce	pe;t	village	au	nom	
imprononçable.	 Il	 y	a	4-5	maisons	et	 l'école	François	Betemps	qui	détonne	par	 sa	modernité.	
Bien	 sûr	 le	 village	 compte	 plein	 d'autres	 maisons	 mais	 elles	 sont	 cachées	 dans	 les	 bois	
alentours.	Les	habitants	étaient	 là	pour	nous	accueillir.	Une	cérémonie	était	organisée	dans	 le	
réfectoire.	Nous	 avons	 été	 reçu	par	 les	 douze	 enseignants	 qui	 se	 sont	 beaucoup	 inves;	pour	
l'évènement.	 Les	 anciennes	 du	 village	 étaient	 là	 ainsi	 que	 les	 autorités.	 Il	 y	 avait	 quelques	
étudiants	 mais	 pas	 beaucoup	 car	 c'était	 les	 vacances.	 Les	 enseignants	 sont	 tous	 de	 la	
communauté	 mais	 habitent	 maintenant	 en	 ville,	 ils	 viennent	 enseigner	 chaque	 jour	 en	
traversant	les	rivières	et	toutes	les	aventures.	Quand	la	rivière	monte	ils	restent	dormir	dans	la	
communauté.	Ils	sont	tous	bilingues	et	les	cours	sont	bilingues.	Ils	sont	extrêmement	mo;vés	et	
inves;	 dans	 ce/e	 école.	 Après	 des	mois	 de	 travail	 bénévole	 ils	 sont	 maintenant	 reconnu	 et	
nommé	 par	 l'Etat,	 ils	 reçoivent	 un	 salaire	 comme	 n'importe	 quel	 enseignant	 du	 pays.	 La	
cérémonie	 a	 été	 très	 structurée,	 le	 doyen	 des	 enseignants	 a	 fait	 un	 discours,	 puis	 chaque	
enseignant	s'est	présenté.	Ensuite	les	autorités	ont	fait	un	discours	de	remerciement	en	wayuu	
que	 le	doyen	nous	 a	 traduit.	 Ensuite	Ke/y	et	 Francisco	ont	parlé	des	prochains	projets	qu'ils	
voulaient	soume/re	à	Katuyumar.	Ensuite	 je	me	suis	présentée	puis	 j'ai	parlé	de	 l'associa;on.	
J'ai	 présenté	 chaque	 personne	 du	 comité,	 j'ai	 parlé	 de	 François,	 j'ai	 parlé	 des	 objec;fs	 de	
Katuyumar.	 J'ai	 aussi	 pris	 du	 temps	 pour	 parler	 des	 membres	 ac;fs	 qui	 aident	 pour	 les	
évènements	à	Genève.	Pour	finir	Diego	s'est	présenté	en	expliquant	qu'il	ne	faisait	pas	par;e	de	
l'associa;on	mais	que	son	engagement	avec	Katuyumar	commençait	à	ce	moment-là.	(Chaque	
discours	 était	 traduit	 wayuu-espagnol	 et	 vice-versa).	 Ensuite	 ils	 nous	 ont	 fait	 des	 cadeaux	
(chapeaux	et	sac).	Après	cela	on	a	eu	une	visite	guidée	de	l'école	suivie	d'une	présenta;on	de	
médecine	tradi;onnelle.	Et	pour	finir	nous	avons	été	inviter	à	un	repas	(là-bas	ils	mangent	de	la	
chèvre	ma;n	midi	et	soir).	A	ce	moment-là	je	leur	ai	montré	des	photos	de	Genève,	de	la	neige	
et	des	membres	du	comité.	Ils	étaient	fascinés.	Après	cela	nous	avons	visité	le	village,	vraiment	
rudimentaire,	des	maisons	en	terre	et	des	hamacs.	Pas	d'eau,	ils	marchent	longtemps	pour	aller	
chercher	l'eau	sale	de	la	rivière.	Les	toile/es,	n'en	parlons	pas,	c'est	une	paroi	qui	s'effondre	et	
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derrière	faut	faire	ses	besoins	par	terre,	il	n'y	a	pas	de	murs	ni	de	plafond	ni	de	trou	par	terre,	
vraiment	 rien	 de	 rien.	 Ils	 nous	 ont	 aussi	 montré	 le	 jardin	 d'enfant	 du	 village	 qui	 est	 très	
rudimentaire.	 Quand	 on	 s'est	 approché	 je	 croyais	 que	 c'était	 l'enclos	 pour	 les	 chèvres.	 Les	
enfants	sont	à	même	le	sol,	dans	la	terre	poussiéreuse.	J'ai	fait	des	photos	et	des	vidéos.	Et	voilà	
la	suite	de	la	journée	a	été	à	la	colombienne,	se	poser	sur	des	hamacs	et	papoter	en	buvant	du	
café.		

Ça	a	vraiment	été	une	expérience	de	fou,	pleine	d'émo;on,	de	voir	vraiment	les	fruits	de	notre	
travail.	Ce/e	pe;te	école	est	devenue	une	référence	dans	la	région,	plein	d'étudiants	viennent	
des	 villages	 alentours	 et	 ils	 ont	 une	 sacrée	 bonne	 réputa;on	 quant	 à	 la	 qualité	 de	
l'enseignement.	Ke/y	et	Francisco	ont	trois	projets	en	tête	pour	le	même	pe;t	village	:	

-	 le	premier	est	un	projet	concernant	la	santé.	Je	ne	suis	pas	sûre	d'avoir	tout	compris	mais	en	
gros	 ça	 serait	 un	 projet	 pilote	 pour	 valoriser	 la	 médecine	 tradi;onnelle	 et	 que	 ça	 soit	 la	
médecine	 de	 première	 inten;on.	 Le	 problème	 auxquels	 sont	 confrontés	 les	 Wayuu	 c'est	
qu'ils	ont	des	soins	gratuits	en	ville	mais	déjà	 ils	doivent	prendre	rendez-vous	par	 internet,	
qu’ils	n’ont	évidemment	pas.	Ou	alors	il	faut	appeler,	mais	ils	n'ont	pas	de	téléphone.	Alors	ils	
se	tapent	le	périple	jusqu'en	ville	pour	prendre	un	rendez-vous	et	ensuite	on	leur	donne	un	
rendez-vous	 le	 ma;n	 et	 le	 jour	 du	 rendez-vous	 ils	 n'arrivent	 pas	 à	 être	 à	 l'heure	 car	 ils	
doivent	marcher	 des	 heures.	 Bref	 l'accès	 au	 soin	 est	 extrêmement	 compliqué	pour	 eux	 et	
l'idée	 est	 de	 créer	 un	 centre	 de	 santé	 avec	 en	 première	 inten;on	 de	 la	 médecine	
tradi;onnelle	 qui	 tend	 à	 disparaitre	 et	 en	 deuxième	 inten;on	 du	 personnel	 médical	 qui	
viendrait	par	exemple	un	jour	par	semaine.	Le	but	est	que	la	médecine	tradi;onnelle	fasse	
un	 tri	 et	 filtre	 plein	 de	 chose	 qu'elle	 peut	 résoudre	 elle-même.	 L'idée	 est	 de	 financer	 un	
projet	pilote	de	quelques	mois,	récolté	les	résultats	et	soume/re	le	projet	à	l'Etat	pour	qu'il	
le	finance	maintenant	que	les	Wayuu	ont	des	preuves	que	ça	marche.	

-	 le	deuxième	projet	porte	sur	la	construc;on	d'un	jardin	d'enfant	(pour	remplacer	l'enclos	à	
chèvre	dont	je	vous	ai	parlé)	

	-	 le	 troisième	est	 la	construc;on	d'une	pe;te	bibliothèque.	L'école	est	ouverte	que	 le	ma;n	
alors	l'idée	est	d'offrir	un	espace	d'étude.	Ils	ont	aussi	plein	de	livres	qui	ont	été	donnés	et	
qui	sont	hors	d’accès	faute	d'avoir	un	espace	adéquat.	

Putumayo:		

J'ai	eu	le	plaisir	de	rencontrer	Alfredo	plusieurs	fois	déjà.	Il	a	été	dernièrement	dans	le	sud	de	
pays,	dans	le	Putumayo,	une	région	extrêmement	pauvre.	Il	a	été	dans	la	région	de	Mocoa,	ou	il	
y	 a	 eu	 un	 éboulement	 en	 août	 2018	 qui	 a	 dévasté	 le	 terrain	 que	 nous	 avions	 financé.	 Bref	
Alfredo	est	allé	là-bas	et	ils	ont	le	besoin	d'une	école.	Alfredo	il	dit	que	c'est	un	projet	urgent	et	
il	 faudrait	 rentrer	 en	ma;ère	 pour	 le	 financement	 (ce	 projet	 est	 en	 voie	 d’évalua;on	 par	 le	
comité	!).
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